

La vivienda de las clases populares, en un alto porcentaje está ubicada en barrancos y terrenos irregulares que rodean la ciudad capital, por lo que hubo mayores daños en este sector.

Dentro de la gama de vivencias negativas que se dieron en las poblaciones afectadas a consecuencia del terremoto, es interesante observar que también se han dado manifestaciones creativas, como aprender a compartir con los demás y mantener una actitud solidaria con sus semejantes denotando estrictismo ante su problemática.

La catástrofe de la madrugada del 4 de febrero de 1976 que estremeció el territorio guatemalteco, hizo patente en forma dramática la problemática ya existente de las clases populares; haciéndose evidente la situación inhumana en que siempre han vivido. Aumentando en estos individuos la prevalencia de angustia económica.

En las consultas realizadas, esto es lo que pudimos encontrar. Por lo tanto, deseamos que el trabajo que hemos hecho, estimule la investigación en este sector de la población guatemalteca.

### 2.3 REVISION DE ANTECEDENTES

Estudios específicos sobre el tema, se puede decir que no existen. A no ser el trabajo realizado por el Gobierno de Guatemala en cooperación con el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, a través de la Secretaría General del Consejo Nacional de Planificación, en febrero de 1979, con la participación de los profesionales Mark Vatre y Diego Robles.

Y en forma especial, la tesis titulada "Prevalencia de Índice de Angustia en la Población de Guatemala como Consecuencia del Terremoto del 4 de Febrero de 1976, elaborada como requisito de graduación por los estudiantes Raúl Arnoldo Fernández Luna, y compañeros; en la

Escuela de Ciencias Psicológicas de la Universidad de San Carlos de Guatemala, en noviembre de 1976. (17)

Por la importancia de las conclusiones de dicha tesis, nos permitimos citarlas a continuación: "Dada su posición geológica y topográfica, el territorio guatemalteco se ha visto a través de la historia afectado por una serie de catástrofes telúricas, por encontrarse ubicado en una zona de estructura fallada.

En términos generales, la vivienda en Guatemala no reúne condiciones antisísmicas, lo que contribuye al devastamiento de poblaciones.

La vivienda de las clases populares, en un alto porcentaje está ubicada en barrancos y terrenos irregulares que rodean la ciudad capital, por lo que hubo mayores daños en este sector.

La situación de calma en las poblaciones afectadas es aparente, ya que aún permanecen en estado de alerta, que se traduce en alteraciones del sueño y persistencia de ideas fijas.

Una de las formas de índice de angustia que prevalece a seis semanas del terremoto en las poblaciones afectadas se ha hecho evidente a través de desórdenes orgánicos y síntomas funcionales psicosomáticos.

Dentro de la gama de vivencias negativas que se dieron en las poblaciones afectadas a consecuencia del terremoto es interesante observar que también se han dado

manifestaciones creativas, como aprender a compartir con los demás y mantener una actitud solidaria con sus semejantes denotando estricismo ante su problemática.

La catástrofe de la madrugada del 4 de febrero de 1976 que ensombreció el territorio guatemalteco, hizo patente en forma dramática la problemática ya existente de las clases populares; haciéndose evidente la situación infrahumana en que siempre han vivido. Aumentado en estos individuos la prevalencia de angustia económica.

## 2.4 DEFINICION DEL PROBLEMA

Por las limitaciones naturales del presente trabajo, no concretamos a estudiar las variables siguientes: SITUACION SOCIO-ECONOMICA Y DESARROLLO DE CONCIENCIA SOCIAL, dentro del contexto de habitantes de colonias consideradas como de vivienda mínima, procedentes de Asentamientos Humanos post-terremoto.

## 2.5 JUSTIFICACION DEL PROBLEMA

### 2.5.1 AUSENCIA DE ESTUDIOS

La carencia de instrumentos teóricos de análisis e interpretación técnicas, ha limitado la participación de estudiantes de psicología en el pronóstico, diagnóstico y tratamientos de los problemas existentes en el tipo de comunidades a que se refiere este estudio.

### 2.5.2 UTILIDAD PRACTICA DE LA INVESTIGACION

La intención es incrementar la proyección de la psicología social hacia el beneficio de la sociedad, como instrumento de apoyo a sus intereses y desarrollo integral. En otras palabras, impulsar los servicios de

la Escuela de Ciencias Psicológicas en bien de la sociedad.

### 2.5.3 BUSCA DE CONOCIMIENTOS DE ESTAS COMUNIDADES

Se busca, hasta donde sea posible, conocer las actitudes que se dan como consecuencia de su nueva posición social y económica.

## 2.6 ANALISIS DEL PROBLEMA

Un estudio de esta naturaleza tiene que ser enfocado en forma amplia, es decir, con conciencia de que no se trata de una realidad compleja por varios factores que influyen en esta. El marco teórico general para formular un análisis de las actitudes de habitantes de colonias post-terremoto consideradas como de vivienda mínima, que es lo que se pretende aquí, debiera ser, el marco teórico general de análisis de la sociedad guatemalteca tratándose de aproximarse a su realidad. Porque si bien es cierto que el fenómeno telúrico fué producido por causas que están fuera del campo de las ciencias sociales, sus efectos si interesan a las ciencias sociales. De manera, que si las implicaciones y consecuencias sociales, del fenómeno habría sido estudiado exclusivamente por otras ciencias. Pero lo que salta a la vista es la crisis a que hicimos referencia en el párrafo anterior, puesta en evidencia y agudizada a partir de febrero del 76. El marco teórico debe tener un enfoque sociopsicológico.

## 2.7 DELIMITACION DEL PROBLEMA

El problema a tratar es amplio y complejo. Amplio por sus conexiones internacionales, y por la cantidad de disciplinas que se requiere para su tratamiento adecuado. Complejo, porque obedece a raíces de carácter histórico, político y social, con innumerables implicaciones e incidencias.

Sin embargo, tenemos que reducir el enfoque por limitaciones de tiempo, recursos, y facilidades.

Nos concretamos pues, al estudio de las actitudes, en habitantes de colonias post-terremoto procedentes de Asentamientos Humanos.

## 2.8 ALCANCES Y LIMITES

### 2.8.1 ALCANCES

Las colonias, objeto de la investigación, le han dado una nueva fisonomía al área metropolitana. Dicha fisonomía, implica todo un fenómeno social que debe ser estudiado a fondo por las ciencias sociales; ya que ofrecen una riqueza de variables que se conjugan; y además representan un campo amplio de servicio, en el que creemos, la Escuela de Ciencias Psicológicas está interesada.

Por tal motivo, la presente investigación se planeó de una manera ambiciosa, amplia. En el aspecto científico, la intención fue hacer un aporte capaz de entusiasmar a instituciones privadas y estatales, profesionales y estudiantes en la investigación y servicio hacia este sector de la sociedad guatemalteca.

Esa es la razón por la que la encuesta se diseñó en forma extensa y detallada; por medio de ella pueden investigarse distintas variables de carácter económico, social y psicológico. Por lo que confiamos en que la utilidad de este instrumento no termine con el presente trabajo, sino por el contrario, que sea usada para investigaciones posteriores.

La muestra se calculó en unas mil familias, y con el mayor grado de representatividad, a efecto de que las conclusiones fueran suficientemente confiables. Durante el tiempo que trabajamos en el proyecto, siempre man-